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e aprender com e aprender com 
isso, do que não isso, do que não 

fazer nada."fazer nada."
Mark ZuckerbergMark Zuckerberg

Cachoeira do Campo 
recebe visita da 
imagem peregrina de 
Nossa Sra. de Nazaré

Obras do Vila Galé iniciam em Cachoeira 
do Campo e rede portuguesa de hotéis 
vai contratar 120 colaboradores LUCAS PORFÍRIO 

Na tarde desta terça-feira (28), 
durante coletiva de imprensa, 
a Vila Galé, rede de hotéis por-

tuguesa, anunciou o início das obras 
de restauração do antigo colégio Dom 
Bosco, em Cachoeira do Campo, dis-
trito de Ouro Preto, onde será instalado 
o novo hotel em Minas Gerais. Além 
disso, foi anunciada a abertura do pro-
cesso seletivo para contratação de 120 
colaboradores.

Os interessados nas vagas po-
dem enviar os currículos por meio do 
e-mail brasil.carreiras@vilagale.com, 
com a descrição no assunto: “Vaga 
em Ouro Preto”. “Em qualquer pro-
jeto nosso gostamos de privilegiar a 
mão de obra local. É mais confortável 
ter gente que mora aqui próximo e 
está perto de casa. É obrigação nossa 
dar oportunidade a quem nos recebe 
de trabalhar aqui. Por isso, como há 
muitos jovens à procura de emprego, 
a nossa aposta vai ser criar emprego 
para juventude que queira fazer car-
reira na hotelaria”, afirmou o fundador 
e presidente da rede, Jorge Rebelo de 
Almeida.

Na primeira fase, serão seleciona-

dos 300 candidatos que serão capaci-
tados em cursos na área de turismo e 
hotelaria em parceria com a Secretária 
de Desenvolvimento Econômico de 
Ouro Preto e a Universidade Federal 
de Ouro Preto (UFOP). Desses, 120 
serão contratados e irão fazer parte 
do quadro de funcionários do Vila 
Galé Collection Ouro Preto - Historic, 
Family Resort Hotel, Conference & 
SPA.

“Sempre que abrimos um hotel 
em uma nova cidade, gostamos de 
incentivar a capacitação profissional. 
Mesmo que nem todos os participan-
tes atuem neste primeiro momento 
conosco, eles estarão preparados para 
outras vagas na cidade e na região, 
proporcionando aos turistas e clientes 
uma ótima experiência”, explicou Jor-
ge Rebelo de Almeida.

Dentre as ações anunciadas, está 
o aumento no investimento nas obras, 
que passaram de R$ 60 milhões para 
R$ 120 milhões. A instalação do Vila 
Galé em Ouro Preto é uma parceria do 
Governo de Minas e do grupo hotelei-
ro. De acordo com o secretário Esta-
dual de Cultura e Turismo de Minas 
Gerais, Leônidas Oliveira, o empre-
endimento trará grandes benefícios 
para o estado. “Ele certamente servirá 
como um exemplo para que Minas 
Gerais, que tem 62% do patrimônio 
histórico nacional, possa atrair sem 
medo investidores e investimentos 
para recuperação do patrimônio histó-
rico nosso, transformando em hotéis, 
museus, centros de cultura, moradia, e 
sobretudo um patrimônio vivo”, com-
pletou o secretário estadual.

Segundo o prefeito de Ouro Preto, 
Angelo Oswaldo, a instalação do hotel 
vai contribuir para a internacionaliza-
ção do turismo no município. “Nós 

recebemos grande fluxo internacional. 
Estamos no auge da efervescência do 
turismo em Ouro Preto. Isso mostra a 
vitalidade do turismo e do potencial 
que a nossa região oferece. É muito 
importante termos um hotel de ban-
deira internacional, porque a própria 
rede Vila Galé vai estimular novos flu-
xos que passarão por hotéis do grupo 
e chegarão até aqui. Termos essa ban-
deira é um ponto extremamente posi-
tivo na internacionalização do nosso 
turismo”, destacou Angelo.

Agora, a unidade do Vila Galé em 
Cachoeira do Campo contará com 298 
suites. Durante a coletiva, foram apre-
sentados dois quartos decorados: um 
em homenagem ao Museu da Incon-
fidência, dedicado à preservação da 
memória da Inconfidência Mineira, e 
outro em homenagem à Igreja de São 
Francisco de Assis, que é uma celebra-
ção às criações do mestre Aleijadinho, 
responsável pelo projeto da fachada e 
da decoração em relevos e talha dou-
rada.

Com o aumento no valor do em-
preendimento, o hotel também vai 
possuir dois restaurantes, dois bares, 
sete salas de convenções, um audi-
tório, uma capela, biblioteca, sala de 
jogos, Spa Satsanga com piscina in-
terior aquecida e sauna, Clube Infantil 
NEP com parque aquático, lago, eco-
turismo, tirolesa, biblioteca, plantio de 
azeitonas e uvas, entre outros atrati-
vos. “Enquanto fazíamos o projeto, 
vimos que poderíamos aproveitar ain-
da mais o terreno e incluímos novas 
atrações. O investimento aumentou 
em R$ 60 milhões, impactando não 
só a economia de Ouro Preto, como a 
do Estado. Nós acreditamos muito no 
potencial de Minas Gerais”, concluiu 
o presidente da Vila Galé. 

LUCAS PORFÍRIO 

No dia 23 de novembro, Cachoeira do Campo, distrito de 
Ouro Preto, recebeu a visita da imagem peregrina de Nossa 
Senhora de Nazaré, vinda de Belém do Para. Uma missa 
solene foi realizada na catedral que leva o seu nome e con-
tou com a presença de centenas de fiéis. A santa também 
passou por Mariana, onde foi realizada uma carreata até a 
Praça da Sé, local em que foi acolhida pelos fiéis e alunos 
das escolas da Primaz de Minas.

O pároco da Paróquia de Nossa Senhora de Nazaré de 
Cachoeira do Campo, padre Harley Lima, destacou que a 
paróquia possui mais de 300 anos de fé e devoção e falou 
da importância do distrito receber a imagem peregrina. “Para 
nós é motivo de fortalecimento da fé e da unidade da igreja. 
Nós que aqui devotamos grande amor a Maria nos unimos 
aos devotos de toda a região amazônica que também tem 
Nossa Senhora de Nazaré como mãe e padroeira [...] É 
muito bonito perceber a fé e a devoção das pessoas que 
entram na tricentenária Igreja Matriz e fazem suas orações 
com os olhos fixos em Maria. É sinal de pertença, confiança 
e amor. Nossa Senhora é para todos nós sinal da presença 
de Deus”, completou o pároco.

Angelo Oswaldo, prefeito de Ouro Preto, destacou que 
a Basílica de Nazaré, em Belém, é conhecida pelo Círio, 
reconhecido como patrimônio cultural da humanidade, e 
promove uma grande festa religiosa. Por isso, em Ouro 
Preto, a santa também foi recebida na Basílica de Cachoeira 
do Campo. “Recebemos a imagem na catedral de Nossa 
Senhora de Nazaré, uma das igrejas mais importantes do 
barroco em Minas Gerais e no Brasil”, completou o prefeito.
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Café é alimento?Café é alimento?
O café é uma das bebidas mais consumidas no mundo, 

mas será que ele também pode ser considerado alimento? 
Para responder a essa questão, é preciso conhecer um 
pouco da história, da cultura e da ciência por trás dessa 
bebida tão apreciada. Antes, entretanto, é preciso esclarecer 
que não estou entre apreciadores e consumidores “devotos” 
de café, nunca o considerei alimento e, se minimamente o 
bebo, é para não parecer muito diferente dos demais, mais 
ou menos isso.

Em relação ao café, sou um tupiniquim às avessas, 
assim como ao futebol (como atividade econômica), que 
considero tão corrupto como outro setor, que todos sabem 
qual é! Também gostava e participava do carnaval cultura 
espontâneo, quando promovido pela turma do andar de 
baixo e não, como agora, pelos caras-pálidas da cobertura! 
Bem, vamos ao café, o que mais interessa, no momento!

No início, café era comida de cabrito, lá na Etiópia. 
Naquele país africano, onde o cafeeiro é nativo, transcurso 
do século VII, conta-se que um pastor chamado Kaldi 
observou suas cabras mais saltitantes depois de comer das 
frutas vermelhas de uma planta. Ele experimentou os frutos 
e sentiu o mesmo efeito, ou seja, sentiu-se mais animado. 
Um monge da região, ao saber disso, começou a usar 
uma infusão dos frutos para se manter acordado durante 
as orações. Desde então, o café se espalhou pela Arábia, 
onde foi cultivado e usado para fins medicinais e religiosos.  
Daí, o café levou algum tempo para chegar à Europa, onde 
somente foi introduzido, no século XVI, tornando-se uma 
bebida popular, especialmente na França, na Inglaterra e na 
Holanda. Os holandeses foram os primeiros a levar o café 
para suas colônias na Ásia, como Java e Sumatra, e trazer 
para a América, onde o plantaram na Guiana Francesa e no 
Suriname.

No Brasil, a rubiácea foi introduzida, em 1727, pelo militar 
Francisco de Melo Palheta, que contrabandeou algumas 
mudas da Guiana Francesa. Perfeitamente aclimatado, 
o café se converteu no principal produto de exportação, 
superando o açúcar e o ouro. Em razão do seu cultivo, 
desenvolveu-se o interior paulista, mediante a criação de 
grandes fazendas cafeeiras.

Mas afinal, o café é ou não é alimento? Do ponto de 
vista nutricional e de acordo com especialistas, o café 
pode ser considerado um alimento, pois contém nutrientes 
essenciais para o organismo, como minerais, açúcares, 
aminoácidos e vitaminas do complexo B. Além disso, o café 
é rico em compostos bioativos, como a cafeína, os ácidos 
clorogênicos e os diterpenos, que têm efeitos fisiológicos 
e farmacológicos.  O café oferece benefícios e malefícios 
para a saúde, a depender da quantidade e da frequência 
de consumo. Pode melhorar o desempenho físico e mental, 
estimular o metabolismo, prevenir doenças degenerativas, 
como Alzheimer e Parkinson, proteger o fígado, reduzir 
o risco de diabetes tipo 2, de câncer e de depressão. Em   
contrapartida pode causar insônia, ansiedade, irritação, 
taquicardia, gastrite, úlcera, osteoporose e dependência. O 
ideal é que seu consumo seja moderado, não mais do que 
quatro xícaras por dia. No entanto, a sensibilidade à cafeína 
varia de pessoa para pessoa, e, pode ser influenciada 
por fatores como idade, peso, saúde, hábitos e genética. 
Portanto, é importante observar os efeitos do café no 
próprio organismo e ajustar o consumo de acordo com as 
necessidades e preferências individuais.  Em resumo, café é 
alimento, mas não é “aqueeele” alimento! Pode ser, sim, um 
engana estômago. Prefiro continuar na minha posição!

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Falida e com alta dívida, Minas 
entrega Cemig, Copasa e Comig

Com dívida de R$ 165 bilhões, 
sem condições de pagá-la porque 
inviabilizaria totalmente a vida 
financeira e administrativa do Es-
tado, Minas Gerais se vê diante de 
proposta de federalização da Cemig, 
Copasa e a Codemig. Sem quitar a 
dívida por acordo celebrado com 
a União, o prazo vence em janeiro 
de 2024 e, se executada a cobrança 
pelo governo federal, Minas Gerais 
estará com falência declarada e sem 
condições de sustentar atividades 
básicas do Estado. Situação dramá-
tica, de falência há muito anunciada 
e discutida, com consequências de-
sastrosas para o Estado que já não 
terá recursos para investir no seu 
desenvolvimento, entre outros com-
promissos essenciais.

No momento, o senador mi-
neiro Rodrigo Pacheco, presidente 
do Senado, coordena conversações 
sobre a federação destas empresas 
e seus ativos, reduzindo a dívida e 
em prazos suficientes para uma so-
brevida financeira de Minas Gerais. 
O entendimento substitui o Plano 
de Recuperação Financeira propos-
ta pelo governador Zema à Assem-
bleia Legislativa, mas que encontra 
resistência dos deputados e do fun-
cionalismo. A situação obriga o go-
verno do Estado a concordar com o 
acordo com o governo federal, sob 
os auspícios do presidente do Sena-
do, sob pena de paralisação com-
pleta de Minas Gerais se o governo 
federal executar a dívida.

O assunto gera debates e discus-

sões. Minas se obrigaria a vender 
seus principais ativos empresariais. 
É importante lembrar suas histórias: 
a Cemig, criada em 1952 por Jus-
celino, foi e é a principal estimula-
dora do desenvolvimento de Minas 
Gerais e uma das maiores empresas 
de energia do Brasil, hoje lucrativa e 
bem administrada; a Copasa, lucra-
tiva, criada por Rondon Pacheco em 
1973, é hoje exemplo de atuação em 
saneamento básico no Brasil e Amé-
rica Latina; e a Codemig explora, 
em Araxá, a maior jazida de nióbio 
do Brasil, jazida do Estado, junto 
com a empresa privada CBMM, 
mineral de grande valor, que gera re-
ceitas mensais elevadas para o Esta-
do. E apoia iniciativas de captação e 
desenvolvimento de novos projetos 
para Minas Gerais.

Estas empresas, embora com 
capital majoritário do Estado, tem 
acionistas e sociedades e não liqui-
dariam totalmente a dívida que se-
ria apenas reduzida, ficando para o 
Estado quitar o restante em parcelas 
menores, por 10 anos. Mas perma-
necendo, o que é o mais trágico, em 
situação difícil financeiramente.

A federalização das empresas é 
solução melhor, segundo parlamen-
tares, do que a proposta do gover-
nador Zema, que propôs vendê-las 
à iniciativa privada, sem certeza do 
valor de venda e o impacto real que 
poderia representar para com a dí-
vida com a União. Agravou-se a si-
tuação de Minas porque a partir de 
janeiro de 2024, terminado o prazo 

de não quitação, só o serviço da dí-
vida com a União passaria a mais 
R$ 18 bilhões, tornando impossível 
ao governo do Estado pagar seus 
compromissos, inclusive o salário 
de funcionários.

O governo mineiro já declarou 
que apoiaria a proposta de federa-
lização das empresas em substitui-
ção ao Plano apresentado à Assem-
bleia, que encontra resistência. Há 
divergências também quanto à fe-
deralização, sob argumentos de que 
parte da dívida poderia ser reduzida 
pela União, com descontos de mul-
tas e juros, e que as empresas ge-
ram dividendos de até R$ 2 bilhões 
para o Estado. E são fundamentais 
e estratégicas para o desenvolvi-
mento sócio-econômico mineiro. 
Buscam-se novas soluções: uma 
delas é o governo mineiro entregar 
ao governo federal crédito a receber 
pelos desastres de Mariana e Bru-
madinho. Cálculos indicam que 
Minas, feitas estas reduções, pode-
ria pagar o restante em dez anos.

Resulta de toda esta situação a 
constatação da falência de Minas, 
que não terá recursos para inves-
tir em infra-estrutura, melhoria de 
serviços públicos, estimular o de-
senvolvimento econômico. Minas, 
enfim, viverá anos próximos muito 
difíceis, de estagnação do setor pú-
blico por sua incapacidade de me-
lhoria de seus serviços e sem con-
dições de investir em crescimento 
capaz de aumentar empregos e ren-
das. maurowerkema@gmail.com

vêm
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UFOP suspende aulas devido 
risco de água contaminada

KARINA PERES

Ouro Preto anuncia medidas em 
relação à meningite bacteriana

LUCAS PORFÍRIO
Na tarde desta segunda-feira 

(27), a Universidade Federal de Ouro 
Preto (UFOP), anunciou que suspen-
deu suas atividades acadêmicas até a 
quarta-feira (29). A decisão foi toma-
da após exames realizados em vários 
pontos do Campus Morro do Cruzei-
ro, em Ouro Preto, detectarem a pre-
sença de organismos indicadores de 
contaminação na água.

Os organismos foram encontra-
dos somente em alguns pontos, que 
foram isolados e receberam a saniti-
zação química com cloro. De acordo 
com uma nota divulgada pela univer-
sidade, os serviços do Restaurante 
Universitário também estão suspen-
sos temporariamente até quarta-feira, 
em Ouro Preto e Mariana, que recebe 
a alimentação produzida no Campus 
Morro do Cruzeiro, devendo voltar 

à normalidade na quinta-feira (30). 
Entretanto, os serviços essenciais, re-
alizados por efetivos e terceirizados, 
serão mantidos normalmente, sendo 
que a instituição vai fornecer aos 
trabalhadores a água adequada para 
consumo.

A universidade também infor-
mou que a previsão é de que até quar-
ta-feira os serviços de manutenção 
envolvendo a questão da qualidade 
da água sejam concluídos. “Estamos 
dedicados a resolver essa questão o 
mais rapidamente possível, para que 
nossas atividades voltem ao normal 
o quanto antes. Com o propósito de 
mantermos nossa comunidade sem-
pre informada, agradecemos a com-
preensão e colaboração durante este 
período. A saúde e a segurança da 
comunidade ufopiana são nossa prio-
ridade”, afirma a nota.

Alice Carpes

A Prefeitura de Ouro Preto divul-
gou uma série de medidas que devem 
ser adotadas em relação à meningite 
bacteriana no município. A doença 
inflamatória afeta as membranas que 
envolvem o cérebro, podendo ser 
causada por bactérias ou vírus.

De acordo com o secretário Mu-
nicipal de Saúde, Leandro Moreira, 
na última semana, a cidade passou 
por uma situação delicada envolven-
do a suspeita de meningite. O caso 
já foi descartado. “Uma das crian-
ças que frequentam nossas creches 
passou mal e precisou de internação. 
Suspeitou-se de um quadro de me-
ningite. [...] Os resultados saíram e 
são negativos para a meningite. Tra-
ta-se de um quadro infeccioso mais 
grave”, afirmou Moreira.

Mas, diante da suspeita, a Se-
cretaria Municipal de Saúde, em 
conjunto com a Secretaria Municipal 
de Educação, adotou estratégias para 
proteção das demais crianças. Dentre 
elas, o uso de profilaxia em todas as 
crianças da sala da criança com sus-
peita. “É um medicamento que tem 
por objetivo diminuir o número de 
micro-organismos na pele das pes-
soas, evitando novas contaminações. 
A Secretaria Municipal de Educação, 
optou por suspender as aulas da cre-
che com o objetivo de fazer uma hi-
gienização de todos os espaços. Essa 

suspensão foi por três dias e as aulas 
retomaram hoje na segunda-feira dia 
27”, explicou o secretário de saúde.

Leandro ainda desmentiu algu-
mas notícias falsas que circulavam 
nos grupos da cidade. De acordo 
com ele, é mentira que existem oito 
crianças no município com a doen-
ça. Sendo assim, o município divul-
gou medidas preventivas para evitar 
possíveis doenças transmitidas por 
aerossol ou por gotículas.

Em casos suspeitos ou confir-
mados, é importante que a pessoa 
afetada seja imediatamente isolada 
e que sejam realizados protocolos 
de limpeza e desinfecção do espaço. 
Ainda, é preciso adotar algumas me-
didas preventivas, como a lavagem 
frequente das mãos, o uso adequado 

de lenços descartáveis ao tossir ou 
espirrar, não compartilhar objetos de 
uso pessoal e evitar aglomerações.

Crianças menores de cinco anos 
são mais vulneráveis à infecção. Por 
isso é necessário que os pais fiquem 
atentos aos sintomas. A doença é tra-
tada com o uso de antibióticos após 
avaliação médica. Além disso, o Sis-
tema Único de Saúde (SUS) disponi-
biliza vacinas contra alguns tipos de 
meningite.  

Saiba quais sintomas devem ser 
observados:

- Febre alta; 
- Dor de cabeça intensa; 
- Rigidez no pescoço; 
- Vômitos frequentes; 
- Confusão mental; 
- Manchas na pele.
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KARINA PERES

O Ministério Público de 
Minas Gerais (MPMG), de-
nunciou quatro colombia-
nos pelo roubo do rosário 
secular do Museu de Arte 
Sacra da Basílica de Nossa 
Senhora do Pilar, em Ouro 
Preto. Uma mulher foi pre-
sa, um casal é considerado 
foragido, e o outro homem 
teve o pedido de prisão pre-
ventiva requerido. Todos 
eles foram denunciados por 
furto qualificado e associa-
ção criminosa.

De acordo com o G1, 
os denunciados são William 
Cardona Silva, também 
conhecido como Javier 
Hernando Abril Duque, In-
grid Lorena Ceron Rincon, 
Carol Viviana Pineda Rojas 
e Miller Daniel Hortua La-

Basílica de Nossa Senhora do Pilar
verde. A prisão preventiva 
dos três primeiros já havia 
sido decretada pela Justiça, 
sendo que Ingrid Lorena 

Circuito de segurança 

foi presa no dia 17 de no-
vembro, em São Paulo, du-
rante a Operação Relicário, 
lançada pelo MPMG para 

investigar o furto. William 
Cardona e Carol Viviana 
estão foragidos.

Além da prisão, o 
MPMG também pede que 
seja fixado um valor de R$ 
100 mil para a reparação 
dos danos materiais cau-
sados com a subtração do 
bem, e mais R$ 500 mil 
por danos morais coletivos. 
Apesar das prisões, o rosá-
rio ainda não foi localizado.

O furto aconteceu no 
dia 10 de novembro e foi 
flagrado pelas câmeras de 
segurança do museu. Nas 
investigações, o MP des-
cobriu que a quadrilha saiu 
de São Paulo, no dia 8 de 
novembro, e foi até Ouro 
Preto, em um carro alugado, 
para planejar o crime. Após 
concretizarem o furt, eles 
seguiram para Belo Hori-
zonte e depois retornaram 
para São Paulo. De acordo 
com o órgão, os suspeitos 
têm antecedentes criminais 
e também são investigados 
por constituírem uma asso-
ciação criminosa estável, 
especializada na prática de 
crimes contra o patrimônio 
em diversos estados, com 
divisão de tarefas e reparti-
ção dos bens furtados.
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Cooperouro no topo de Minas 
Cooperativa é premiada em evento da 
Associação Mineira de Supermercados

Daniel Palazzi

DANIEL PALAZZI

A Cooperouro conquistou mais 
uma vez o 1º lugar no Troféu Gente 
Nossa Supermercadista, premia-
ção celebrada anualmente pela 
AMIS – Associação Mineira de 
Supermercados. A Cooperativa foi 
agraciada na categoria “Supermer-
cado Independente do Interior – 1 
a 4 lojas – Região Central”. O tro-
féu foi recebido pelo Presidente da 
Cooperouro, José Tavares Pereira, 
em cerimônia realizada dia 23 de 
novembro, em Belo Horizonte.

A votação para o Troféu Gente 
Nossa envolve os principais forne-
cedores do ramo supermercadista 
do estado de Minas Gerais e reco-
nhece as empresas empenhadas 
em oferecer produtos e serviços de 
excelência aos seus clientes. Essa é 
a sétima vez que a Cooperouro re-
cebe a premiação.

A Diretoria da Cooperouro 
agradece aos fornecedores que a 
elegeram mais uma vez e enaltece 
a confiança e fidelidade dos Coo-
perados e da comunidade da região 
dos Inconfidentes que fizeram a 
Cooperativa modelo de sucesso ao 
longo de seus 43 anos de mercado.

Concurso de licores, geleias e inovações 
é destaque na Festa da Jabuticaba

A jabuticaba conquistou reco-
nhecimento internacional sendo 
eleita a segunda melhor fruta do 
planeta em ranking do site Taste-
Atlas, atualizado no dia 16 de no-
vembro, que reúne as avaliações de 
usuários sobre pratos e ingredientes 
típicos dos países ao redor do glo-
bo. No entanto, o Lions Club de Ca-
choeira do Campo tem promovido 
a valorização da jabuticaba há anos 
e em 2023 realizou um concurso de 
licores, geleias e inovações durante 
a Festa da Jabuticaba.

De acordo com a Chef Milsane 
Sebastião, o concurso ajuda a me-
lhorar a qualidade do produto. “O 
concurso foi um sucesso. Muitos 
produtores quiseram participar do 
concurso. Foram sete participan-
tes de Geleia, sete participantes de 
Licor, 15 produtos inovação”, ex-
plica.

Além de premiar, o Lions Club 
de Cachoeira do Campo também 
capacita. Os produtores puderam 
participar de oficinas que abordou 
a técnica de congelamento da fruta, 
produção de calda, geleia, molho e 
compota. “O destaque do concurso 
foi a Geleia, pois foi resultado da 
oficina que o Lions fez. Eu fiquei 
muito orgulhosa e isso é prova de 
que Cachoeira do Campo tem pro-
dutos de altíssima qualidade e só 
tende a melhorar”, destaca.

A Padaria Dolci Pani, estabe-
lecimento que fica no Centro de 
Cachoeira do Campo, ficou em 1º 
lugar na categoria “produto inova-
ção”. A empresa Licores Dululu 
faturou 1º lugar com seu “licor de 
jabuticaba”. E Sandra (da oficina 
de produção de produtos à base de 
jabuticaba) foi a campeã na catego-

ria “melhor geleia de jabuticaba”.
De acordo com o coordenador 

de produção do evento, Marco Au-
rélio, a produção de derivados de 
Jabuticaba está presente em vários 
distritos de Ouro Preto como São 
Bartolomeu, Santo Antônio do Lei-
te e Glaura e se estende na região 
de Acuruí e do Córrego do Bação, 
distritos de Itabirito. "A Festa da 
Jabuticaba busca fomentar o desen-
volvimento e formação de novos 
produtores, estimular o turismo e 
principalmente empodeirar a popu-
lação para que a Cultura da Jabuti-
caba seja resgatada como Patrimô-
nio Imaterial", destaca.

O Festa da Jabuticaba está na 
sua 31ª edição e ocorreu entre os 
dias 10 e 12 de novembro de 2023, 
oferecendo uma programação rica 
em cultura, música, artesanato e, é 
claro, delícias à base de jabuticaba. 
O evento possui patrocínio master 
da Ferro Puro Mineração, patrocí-
nio do Sicredi, com apoio da Câ-
mara de Ouro Preto e Prefeitura de 
Ouro Preto, por meio da Secretaria 
de Cultura e Turismo.

Conheça os finalistas da festa 
da jabuticaba

MELHOR GELEIA 
DE JABUTICABA:

1º Lugar: Sandra Aparecida 
Pinto – Oficina de Produtores – 
Promovida pelo Lions Club de Ca-
choeira

2º Lugar: Rosângela Guima-
rães – É da Praça

3º Lugar: Carlos Eduardo da 
Silva – Fruto Mais

MELHOR LICOR 
DE JABUTICABA:

1º Lugar: Dululu – Luiz Al-
meida

2º Lugar: É da Praça – Rosân-
gela Guimarães

3º Lugar: Lá do Pé – Evelyn 
Campos

MELHOR PRODUTO 
INOVAÇÃO A BASE 
DE JABUTICABA:

1º Lugar: Choux cream de 
Jabuticaba – Padaria Dolci Pani

2º Lugar: Sorbe de Jabuticaba 
– Sorveteria Fassana

3º Lugar: Picles de Jabuticaba 
– Sandra Gonçalves.

(31) 98489-7530

REDAÇÃO:

Quituteiras de Santo 
Antônio do Salto 
fundam associação de 
mulheres empreendedoras

Em assembleia realizada no do-
mingo, 26 de novembro, na sede do 
Clube de Mães, o grupo de quitutei-
ras que realiza o Festival de Cultura 
e Culinária Típica, fundaram a Asso-
ciação de Mulheres Empreendedoras 
de Santo Antônio do Salto – AMES.

De acordo com a proposta, o dis-
trito passa a contar com o apoio de 
uma associação para o fomento de 
ações nas áreas cultural, patrimonial, 
educação e qualificação profissional, 
gastronomia e culinária, turismo, es-
porte, religião, tradições ancestrais, 
cuidado com os idosos entre outras. 
O objetivo é auxiliar os moradores 
locais na conquista de melhores pos-
tos de trabalho e na ampliação de 
renda a partir do esforço coletivo das 
mulheres empreendedoras e de suas 
parcerias, além de promover ações e 
eventos.

É o primeiro passo para que as 
ações, que começaram há mais de 20 
anos com o festival de culinária típica, 
sejam ampliadas e tragam oportu-
nidades para toda a comunidade do 
distrito, que já é um atrativo turístico 
de Ouro Preto, mas que necessita de 
melhores condições para acolher e 
manter por mais tempo seus visitantes.

A associação terá, em seu estatu-
to, um capítulo para tratar do festival 
de cultura e culinária típica, que acon-
tece anualmente na segunda semana 

do mês de agosto. Porém, haverá um 
regimento interno para a realização 
do mesmo.

Os homens de Santo Antônio 
do Salto também terão participação 
relevante na nova associação, mas a 
gestão, de acordo com a assembleia, 
será das mulheres.

A reunião foi acompanhada pe-
los advogados Mara Simone de Lima 
e Wesley Moutinho (morador do dis-
trito e incentivador do festival). Eles 
são assistentes técnicos voluntários 
para auxiliar na construção do estatu-
to, que será apresentado em breve em 
nova assembleia. Em seguida, auxi-
liarão no processo de legalização da 
associação, que também conta com 
apoio da Prefeitura de Ouro Preto.

A primeira mesa diretora da 
Associação de Mulheres Empreen-
dedoras de Santo Antônio do Salto 
– AMES, eleita pela assembleia, está 
composta da seguinte maneira:
Presidente: Heloísa de Fátima Mou-
tinho
Vice-presidente: Hosana Xavier da 
Purificação Azevedo
1ª Secretária: Yolanda Domingos 
Mota
2ª Secretária: Shirley Mota
1ª Tesoureira: Nilma Aparecida 
Moutinho da Purificação
2ª Tesoureira: Cristiane Aparecida 
de Souza Azevedo

Conselho Fiscal
1. Edmar Alves de Azevedo

2. Lilian Letieli Alves de Azevedo
3. Ronildo de Sousa

Conselheira benemérita:
Margarida Bernarda da Mota.

Daniel Palazzi
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Reginato Fernandes é reconduzido ao cargo 
de diretor do IFMG campus Ouro Preto LUCAS PORFÍRIO 

Antônio Melcop

ITABIRITO:
Av. Queiróz Jr., 706 
Praia - 3561.3108 / 3561.1669
R. Mar. Floriano Peixoto, 617  
Boa Viagem - 3561.1586
R. Francisco J. Carvalho, 446 
São José - 3561.3448
OURO PRETO:  R. José de Araújo 
Dias,10 - São Cristóvão - 3552.0032

Nesta terça-feira (28), o diretor-
-geral do Instituto Federal de Minas 
Gerais Campus Ouro Preto, Regi-
nato Fernandes dos Santos, foi re-
conduzido ao cargo para o mandato 
de 2024 a 2017. A cerimônia de 
posse ocorreu no auditório Arthur 
Versiani Machado e contou com a 
presença de diversas autoridades e 
alunos da instituição.

Ouro-pretano, Reginato é ex-
-aluno da instituição, formado há 
25 anos em técnico em Mineração. 
Em 2009, ingressou como profes-
sor do IFMG - Campus Ouro Preto 
e desde 2019 atua como diretor-ge-
ral. Para ele, a oportunidade de ter a 
gestão por mais quatro anos é moti-
vo de alegria, com a expectativa de 
vencer os desafios que virão.

“Os últimos quatro anos não 
foram fáceis. Foram anos em que 
o planejamento teve que ser todo 
repensado em decorrência da pan-
demia, mas conseguimos sobrevi-
ver e apresentar alternativas para 
que a escola permanecesse com a 
qualidade e a missão que nós te-
mos de formar cidadãos, cidadãs e 
profissionais comprometidos com 
a sociedade”, disse o diretor-geral.

Ao todo, o estado de Minas 
Gerais possui 18 campi do Insti-

tuto Federal de Educação, Ciência 
e Tecnologia e um Polo de Inova-
ção.. O reitor do instituto, Rafael 
Bastos Teixeira, destacou que a 
recondução de Reginato é um mo-
mento importante para a história da 
instituição. “No dia 29 de dezem-
bro, estaremos completando 15 
anos enquanto IFMG, instituído 
pela Lei Federal nº 11.892. A edu-
cação transforma vidas e as vidas 
transformam as realidades. Sei que 
o Campus Ouro Preto possui seus 
desafios, mas da nossa parte não 
vai faltar esse empenho e dedica-
ção”, afirmou o reitor.

Presente na solenidade re-

presentando a reitora da UFOP, o 
chefe de gabinete Hélio Bolomo, 
reforçou a parceria entre as duas 
instituições federais de ensino. “É 
nesse espaço que se constrói ciên-
cia, se constrói saberes, faz pesqui-
sas, produz tecnologia. [...] O de-
senvolvimento de melhorias para 
as condições de vida das pessoas 
se dá essencialmente no serviço 
público e em instituições de ensino, 
pesquisa e extensão, nos institutos e 
nas universidades”, reforçou o che-
fe de gabinete.

De acordo com a secretária mu-
nicipal de educação de Ouro Preto, 
Déborah Etrusco, é importante 

para a cidade possuir um Campus 
do IFMG: “Essa instituição forma 
vidas e forma pessoas. Como mãe 
de alunos do IFMG, tenho uma 
alegria muito grande em falar que 
meus filhos são frutos da rede pú-
blica, passaram por essa escola e 
são pessoas que foram transforma-
das por essa escola. Esse é o dese-
jo que tenho para todo e qualquer 
cidadão de Ouro Preto e estudante 
que vem de outras regiões para se 
formarem aqui. O IFMG é muito 
caro ao município, muito caro às 
nossas famílias”. 

Próximos quatro anos
Ao reassumir a gestão do IFMG 

- Campus Ouro Preto, Reginato Fer-
nandes assumiu também como um 
dos principais pontos de atuação o 
cuidado com a comunidade acadê-
mica. “Por mais que pareça óbvio, 
nos últimos tempos a saúde mental 
de toda a comunidade, dos discen-
tes, dos técnicos, dos docentes, tem 
sofrido muito. Então, a gente está 
precisando parar um pouco e olhar 
para a instituição de forma mais hu-
manizada e continuar os processos”, 
pontuou Reginato.

A instituição está passando por 
uma discussão sobre o seu Plano 
de Desenvolvimento Institucional. 

Segundo o diretor, é isso que vai 
balizar a gestão para os próximos 
quatro anos. “É importante uma 
comunidade acolhida, uma comu-
nidade com sentimento de perten-
cimento, para que esse plano de 
desenvolvimento da instituição 
seja um plano efetivo e assertivo, 
mesmo com todos os desafios que 
temos nesse momento”, completou 
Reginato.

Além disso, durante o seu dis-
curso de posse, o diretor-geral falou 
sobre a verticalização na área de 
automação. “Nós temos uma já um 
histórico minero metalúrgico de 80 
anos. Mas eu coloquei hoje de pri-
meira mão a verticalização que es-
tamos nos propondo dentro da área 
de automação. A gente sabe que um 
curso gratuito e de qualidade em 
uma instituição federal no noturno 
é um desafio. Vamos trabalhar pela 
implementação desse curso na área 
de tecnologia para seguir aqui den-
tro com a verticalização e oportuni-
zar também a comunidade de Ouro 
Preto a ter um novo curso na área 
de tecnologia. Então, é o IFMG 
contribuindo regionalmente para a 
formação e capacitação na área de 
tecnologia que nós também acredi-
tamos”, explicou o diretor-geral.

Torneio de Bairros de 
Cachoeira do Campo 
tem final inédita

KARINA PERES

No próximo domingo 
(03), às 11h, o Campo do 
Progresso, em Cachoeira do 
Campo recebe a grande final 
da XXI edição do Torneio de 
Bairros do distrito. O cam-
peonato será decidido entre 
Independente FC x Pastinho 
FC, em uma final inédita. 
Nas semifinais, o Indepen-
dente venceu o São Francisco 
por 5x1. Já o Pastinho, garan-
tiu a vaga nos pênaltis, após 
empatar com o URT por 1 x 
1. A final é aberta ao público, 
de modo que a Comissão Or-
ganizadora da XXI edição da 
competição convida a todos 
para prestigiarem o evento.

Escola Saramenha de Artes e 
Ofícios se consolida como sede 
de grandes eventos culturais

VICTOR STUTZ

A Escola Saramenha de Artes e 
Ofícios concluiu com êxito mais um 
de seus festivais. Por meio da Palco 
Marketing Cultural e com patrocí-
nio da Somix e Supermix Concreto, 
através da Lei Federal de Incentivo à 
Cultura, do Ministério da Cultura do 
Governo Federal, a escola, fundada 
e dirigida por Paulo Rogério Lage, 
vem realizando uma série de ativida-
des envolvendo artistas de projeção 
nacional e até mundial.

De 2022 para cá, já foram duas 
edições do seu Festival de Piano, 
duas edições de um Festival de Can-
to, o Festival Arte & Movimento, 
de artes plásticas, música e dança, 
e, encerrando o calendário 2023, o I 
Festival de Violão, que ofereceu ofi-
cinas e concertos com os violonistas 
Turíbio Santos e Marcel Powell. O 
evento, que aconteceu neste mês de 
novembro, contou também com uma 
exposição do artista Gê Fortes, pales-
tras com especialistas de diversas áre-
as da comunicação e culminou com 
a estreia nacional de MPB – Música 
de Protesto Brasileira, um musical 
criado e dirigido por Paulo Rogério 
Lage. Todas as atividades dos festi-
vais promovidos pela Escola Sara-
menha foram abertas ao público, sem 
nenhuma cobrança de taxa nem in-
gresso. No I Festival de Violão, Mar-
cel Powell ministrou oficina também 
para as crianças do projeto de música 
da Casa de Cultura Negra de Ouro 
Preto e Fundação Aleijadinho.
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Você já pensou alguma Você já pensou alguma 
vez que poderia vez que poderia 

aproveitar muito mais a aproveitar muito mais a 
vida se não bebesse? vida se não bebesse? 

Há uma solução!Há uma solução!

Alcoólicos Anônimos Alcoólicos Anônimos 
Grupo Vila RicaGrupo Vila Rica

R. Pref. Washington Dias, 80  R. Pref. Washington Dias, 80  
Barra - Ouro PretoBarra - Ouro Preto

Reuniões:Reuniões:  2ª, 4ª e 6ª2ª, 4ª e 6ª, das 19h30 , das 19h30 
às 21h30. às 21h30. Domingo:Domingo: 15h às 17h. 15h às 17h.

Conselho Municipal dos 
Direitos da Criança e do 
Adolescente de Ouro 
Preto promove o XIV 
Café com FIA KARINA PERES 

Na manhã da quarta-feira (29), 
o Conselho Municipal dos Direitos 
da Criança e do Adolescente (CMD-
CA), em parceria com a Prefeitura de 
Ouro Preto, realizou a décima quarta 
edição do Café com FIA. O evento 
tem o objetivo de dialogar com en-
tidades parceiras sobre a captação de 
recursos para o Funda da Infância e 
da Adolescência, o FIA.

O FIA funciona da seguinte for-
ma: pessoas físicas e jurídicas e de-
clarantes de imposto de renda podem 
destinar uma parte do imposto para 
o fundo, sem custos para quem doa. 
“Estamos unidos na valorização da 
criança e do jovem de Ouro Preto por 
meio desse fundo. Se não fosse o re-
curso do FIA, nós teríamos muitas di-
ficuldades para manter as atividades 
de diversas entidades que atendem 
as crianças e jovens do município”, 
destacou Angelo Oswaldo, prefeito 
de Ouro Preto.

A Organização Cultural Ambien-
tal (OCA) é uma das entidades bene-
ficiadas pelo FIA, ela está cadastrada 
no Conselho desde 2009, e ao longo 
desse período já atendeu mais de 200 
crianças. “Em 2015, nós tínhamos 
um projeto na educação integral que 
recebeu um aporte de R$53 mil. Ele 
continuou em 2016 e 2017, e recebe-
mos o valor de R$130 mil, ao longo 
desses anos atendemos mais de 100 
crianças. Em 2018 demos início ao 
Projeto Circo da Gente, e teve a par-
ticipação de quase 200 crianças, que 
em sua maioria vem das periferias de 
Ouro Preto. Atualmente temos um 
projeto relacionado ao audiovisual. 
Tudo isso só foi possível graças ao 
aporte financeiro do FIA”, destacou 
Luciene Nogueira, representante da 
OCA.

A VALE é uma das empresas 
privadas que doam para o fundo. 
Michele Dias, representante da mi-
neradora, destacou a importância das 
entidades participarem do Conselho. 
“É a partir dessa participação que va-
mos aproveitar a governança e as ins-
tituições que estão em prol de doar. 
Nós, empresas, estamos à disposição, 
mas vocês também precisam colabo-
rar para que vocês possam continuar 
fazendo esse trabalho que é tão im-
portante para a sociedade”, afirmou. 

Como doar para o FIA?
Vale destacar que qualquer pes-

soa, física e jurídica pode colaborar 
com o fundo, para isso, basta seguir 
os seguintes passos: Calcule o valor 
máximo da destinação. Para pessoa 
física, é 6% do Imposto de Renda de-
vido. E para empresas, é 1%. Apenas 
pessoas físicas, optantes pelo Formu-
lário Completo e pessoas jurídicas 
optantes pelo Regime de Lucro Real 
podem usufruir da Renúncia Fiscal. 
Em seguida, entre em contato com o 
CMDCA para pegar o código iden-
tificador e o número da conta para 
depósito. Você deverá também in-
formar os seus dados pessoais para 
emissão do recibo (nome, endereço 
completo e valor do depósito).

O terceiro passo consiste em de-
positar o valor na conta do Fundo. 
Os depósitos deverão ser efetuados 
dentro do exercício fiscal, ou seja, 
até 31 de dezembro ou último dia 
do corrente ano. Depois encaminhe 
cópia do comprovante de depósito 
ao CMDCA, para que este emita o 
seu recibo e providencie a declaração 
de Benefícios Fiscais (DBF). O reci-
bo emitido pelo Conselho será o seu 
comprovante de participação junto à 
Receita Federal. Por fim, informe a 
sua destinação ao preencher a Decla-
ração de Imposto de Renda. Há um 
campo no formulário da declaração 
onde você deve informar a data, o 
valor e o CNPJ do Fundo, no qual o 
recurso foi depositado. Assim que os 
dados forem inseridos, o programa 
da Receita Federal irá considerar a 
Renúncia Fiscal.

Cooperouro inicia mais um 
tradicional Natal Solidário

Edição terá maior duração, aumento no valor da premiação 
e Árvore Solidária voltada às famílias carentes da região

Começou o Natal Solidário Co-
operouro, a maior, mais solidária e 
ainda mais premiada ação natalina da 
região dos Inconfidentes. Nesta edi-
ção, a Campanha será estendida até 
o final de janeiro, com aumento no 
valor dos prêmios distribuídos entre 
os Cooperados.

Em dezembro, serão sortea-
dos R$50 mil em vales-compras 
para os Cooperados. Serão 40 va-
les de R$250, 40 vales-compras de 
R$500,00 e 20 vales-compras de 
R$1.000, totalizando 100 prêmios 
distribuídos no mês natalino. Já para 
o final da Campanha, em 31 de janei-
ro, foi reservado o prêmio especial 
de 1 ano de compras grátis, sendo 
R$1.000 mensais, durante 12 meses.

A cada 100 reais em compras 
na Cooperouro, entre 30/11/2023 e 
31/01/2024, o Cooperado ganha um 
cupom para participar. Serão seis sor-
teios em dezembro (dias 13, 16, 20 
,23, 27 e 30) e a apuração final, em 
31 de janeiro. Todos os sorteios serão 
às 18h, na sede da Cooperouro.

Natal Solidário Cooperouro 
abraça famílias carentes atendidas 
pela Paróquia Cristo Rei

Neste ano, a Paróquia Cristo Rei, 

de Ouro Preto, é a parceira da Árvo-
re Solidária Cooperouro. A ação tem 
por objetivo arrecadar alimentos para 
montagem de cestas básicas, que 
serão, posteriormente, repassadas às 
famílias carentes atendidas pela Pa-
róquia. 

Doe no Hall da Cooperouro até 
31 de janeiro

· Arroz
· Feijão
· Açúcar
· Óleo
· Macarrão
· Leite longa vida
· Café
Fundada em 1964 e cuja matriz 

está localizada na Vila Operária, a 

Paróquia Cristo Rei é responsável 
pelos bairros do entorno da Coope-
rouro, dentre eles Saramenha, Bauxi-
ta, Nossa Senhora do Carmo, Novo 
Horizonte e também pelo distrito de 
Lavras Novas. Além do papel reli-
gioso, desenvolve diversas ativida-
des junto às comunidades, dentre as 
quais está a distribuição de cestas 
básicas para as pessoas em situação 
de vulnerabilidade. Atualmente, mais 
de 130 famílias são beneficiadas pela 
iniciativa.  

Mais informações sobre a Cam-
panha Natal Solidário e o regulamen-
to da promoção podem ser conferi-
dos em www.cooperouro.coop.br/
natal e no Instagram da Cooperouro.

Arquivo Público Municipal de Ouro Preto 
recebe acervo restaurado da FAOP

GREIZA TAVARES  

Na última segunda-feira, 20 de 
novembro, o Arquivo Público Mu-
nicipal de Ouro Preto (APMOP) re-
cebeu da Fundação de Arte de Ouro 
Preto (FAOP) uma importante en-
trega para a comunidade ouro-pre-
tana: três livros, datados do século 
XIX, foram restaurados na discipli-
na de Conservação e Restauração 
de Papel pelas turmas XLVII (47) 
e XLIX (49), sob a orientação da 
Professora Iara Garcia.

A cerimônia aconteceu no au-
ditório Vinicius de Moraes, no Nú-
cleo de Conservação e Restauração 

da FAOP. Os três livros fazem parte 
de um relevante acervo documental 
do século XIX em Ouro Preto: Li-
vro de matrícula de expostos - 1834 
a 1886; Livro de Arrecadação de 
Obras Públicas: 1805 a 1827; Livro 
de Registro de Dívidas de Fotos: 
1886 a 1899. Participaram da en-
trega as representantes do Arquivo 
Público de Ouro Preto, Helenice 
Afonso de Oliveira e Poliana Rena-
ta de Oliveira, além das ex-alunas 
da FAOP, Camélia de Almeida Ba-
dan e Luisa Fernanda Roa Gómez, 
que trabalharam na restauração do 
acervo.

O Arquivo Público Municipal 

de Ouro Preto está localizado à 
Rua Cláudio Manoel, 61, Centro, 
na Casa de Gonzaga. O horário 
de funcionamento para visitação e 
pesquisa é de terça à sexta-feira, das 
8h às 14h. É possível realizar visitas 
monitoradas previamente agenda-
das pelo telefone 3559-3267.
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Lar São Vicente de Paulo promove 
campanha Natal Solidário LUCAS PORFÍRIO 

Tradicionalmente, no natal sem-
pre esperamos a vinda do bom velhi-
nho. Mas, e se em 2023 for diferente? 
O Lar São Vicente de Paulo, popular-
mente conhecido como asilo de Ouro 
Preto, está realizando sua campanha 
de natal solidário: “Adote um vovô 
ou uma vovó”.

O lar está arredando presentes 
escolhidos pelos próprios moradores 
da instituição. As doações podem ser 
entregues até o dia 15 de dezembro, 
na portaria do Lar São Vicente de 
Paulo, que fica na rua Dr. Furtado de 
Menezes, nº 49, no bairro Cabeças.

De acordo com a presidente do 
Asilo, Ana Maria Neves Loredo, a 
campanha é realizada todos os anos. 
“Cada pessoa pode adotar um idoso 
e levar uma coisinha para ele, mesmo 
que não seja aquilo que ele está pe-
dindo, que seja outra coisa, que é um 
presente de Natal mesmo, um presen-
te para eles”, completou Ana Maria.

Neste natal, a missão é ainda 
mais especial. Um dos idosos, o se-
nhor Expedito está querendo uma 
sanfona de presente. “Ele quer uma 
sanfona 8 baixo. Se alguém resolver 
assumir esse presente, eu e o Expe-
dito vamos ficar muito satisfeitos”, 
contou a presidente.

Mais informações ou dúvidas 
sobre a campanha Natal Solidário do 
Lar São Vicente de Paulo podem ser 
esclarecidas pelo telefone: (31) 3551-
1044 (WhatsApp), ou pelo e-mail: 
lsvpop@uol.com.br. Adote um idoso 
e participe. 

Confira a lista de presentes:
• Maria do Rosário – Livros para 

colorir

• Maria Xavier – Perfume
• Marilda – Creme hidratante
• Raimunda – Creme noturno/

Perfume
• Rosalha – 1 Par de chinelo de 

couro nº 35
• Maria da Conceição Sales - Cal-

ça e blusa XG
• Maria Efigênia – Blusa nº 46 

sem manga/com manga
• Maria Eugênia – Vestido G
• Maria Madalena – Vestido GG/

Pantufa nº 36
• Maria Mercedes – Conjunto 

moletom GG
• Lucilia – Vestido GG
• Lucia – Blusa de frio aberta GG
• Margarida – Conjunto de mole-

tom M
• Maria D’Aparecida – Conjunto 

de moletom GG
• Maria Luiza – Calça de mole-

tom GG
• Ana Cristina – Topper ou Sutiã 

GG
• Ana Lucia – Par de brincos 

grande
• Beatriz – Blusa de manga curta 

colorida G
• Celina – Calça de moletom M
• Corina – Vestido GG
• Efigênia Zulmira – Calça de 

moletom GG
• Eva – Vestido M
• Holanda – Vestido GG
• Ivone – Calça de moletom GG
• Josefina – Vestido GG
• Adão – Tênis sem cadarço nº 

43/moletom M
• Antônio Bartolomeu – Conjun-

to de moletom G
• Antônio Maciel – Crocs nº 38/

Sapatilha nº 37
• Antônio Natalício – Pijama M
• Aristóteles – Pantufa nº 38/Mo-

letom G
• Expedito – Sanfona/Calça de 

moletom M
• Raimundo (Bichão) – Sandália 

Velcro nº 40/Pijama GG
• Raimundo Messias – Camisa 

de Nossa Senhora Aparecida G/
Chinelo Havaiana nº 40

• Sérgio – Chinelo Havaiana nº 
42/Calça de moletom GG

• Severino – Sandália Velcro nº 
37/Pijama G

• Silvio – Sandália Velcro nº 42/
Pijama XG

• José Barroso – Pijama M
• Lúcio – Bermuda G
• Luiz Antônio – Pijama G
• Miguel – Crocs nº 42
• Nelito – Pente de cabelo/Chine-

lo nº 40
• Paulo Sérgio – Mocassim nº 37/

Moletom
• Raimundo da Silva – Camisa 

longa XGG/Blusa de Malha 
XGG

• Hely – Pantufa nº 38
• João do Nascimento – Sapato 

sem cadarço nº 38/Calça de mo-
letom GG

• José de Oliveira – Tênis nº 
38/39/Calça Social nº 46/Pija-
ma

• José Vitalino – Crocs nº 37
• José Januário – Rádio de toma-

da/chinelo nº 42/Calça de mole-
tom GG

• Juversino – Tênis nº 40 macio/
Pijama de calça G

UFOP implementa novo sistema de 
tratamento de água e melhorias nos 
sistemas de distribuição e monitoramento

O Restaurante Universitário retorna nesta quinta-feira (30) e as ou-
tras atividades presenciais na segunda (4). Para que sejam restabele-
cidos os padrões de qualidade em todo o sistema de reservação e dis-
tribuição de água, será necessário manter a suspensão das atividades 
administrativas e acadêmicas no campus Morro do Cruzeiro até domin-
go (3/12), com retorno previsto para segunda-feira (4/12).

Em função dos recentes problemas que afetaram alguns locais de 
abastecimento, tornou-se necessário implementar um novo sistema de 
tratamento da água e ações de melhoria da distribuição. 

Para garantir a segurança dos usuários, toda a água reservada no 
campus Morro do Cruzeiro está sendo descartada. Os principais reser-
vatórios já foram higienizados e um novo sistema de tratamento da água 
dos poços artesianos subterrâneos já foi instalado. Por isso, há neces-
sidade de mais tempo para restabelecer o volume de água necessário 
à realização diária das atividades acadêmicas e administrativas. Neste 
momento, estamos priorizando o abastecimento do Restaurante Uni-
versitário, com o apoio de caminhões-pipa, para atender à demanda da 
assistência alimentar. Assim, informamos que seu funcionamento será 
restabelecido integralmente a partir desta quinta-feira (30). 

A Administração Central conta com a compreensão e colaboração 
de toda a comunidade universitária e salienta que ações de saúde e 
bem-estar são prioritárias para a Instituição. 

Administração Superior
Universidade Federal de Ouro Preto

Parque das Andorinhas recebe shows 
diversificados e atrações teatrais

O projeto “Arte e Cultura no Par-
que das Andorinhas” acontecerá no 
dia 09 de dezembro no Parque Na-
tura Municipal das Andorinhas, em 
Ouro Preto. Com atividades artísticas 
e áreas de lazer, o projeto atenderá 
turistas e moradores de Ouro Preto. 
Nesse sentido, será mais um atrativo 
para o parque que abriga a nascente 
principal do Rio das Velhas.

Na programação há atrações de 
chorinho, teatro, coral, samba, forró 
e a participação de figuras como Pa-
pai Noel, Mickey e Minnie. O evento 
será realizado entre 09h e 18h e será 
totalmente gratuito. O “Arte e Cultu-
ra no Parque das Andorinhas” é uma 
realização da Prefeitura de Ouro Pre-
to e Fundação Gorceix, com patrocí-
nio da Samarco Mineração e produ-
ção da Holofote Cultural.
Programação do dia 9 de dezem-
bro no Parque das Andorinhas:

09h30 – Canto da Andorinha – 
Coral Vozes EnCanto

10h30 – Visita do Papai Noel, 
Mickey e Minnie

11h00 – Teatro das Andorinhas 
– Cia Lamparina – Espetáculo o que 
não tem nome

13h30 – Andorinha Instrumental 
– Barroco Jazz

14h30 – Andorinha Dançante – 
Banda Manguacêra

16h00 – Choro das Andorinhas 
– Regional da Barra convida Erika 
Curtiss e Silvia Gomes

Oficina para alunos da Rede 
Municipal de Ouro Preto

O projeto ainda terá a oficina 
˜Meu Rio – Minha História – Minha 
Vida  ̃nos dias 04 e 05 de dezembro, 
para aproximadamente 100 alunos e 
professores da rede municipal, cur-
sando do 3° ao 5° ano do Ensino 
Fundamental I e realizadas nas de-
pendências do Parque Natural Mu-
nicipal Cachoeira das Andorinhas. 
Idealizadas e executadas pela Cia 2x2 
Cultura e Cidadania, as atividades te-
rão como principal eixo o Parque das 
Andorinhas. De forma lúdica, na aco-
lhida aos alunos, acontecerá a “Con-
tação” da história: “As Aventuras do 
Lambari Bocarra pelo Rio das Ve-
lhas”, cartilha educativa e a autoral. 
Será proposta a representação gráfica 
do Parque e do Rio das Velhas, res-

saltando seus diversos aspectos ao 
longo de sua trajetória. Finalizando, 
será realizada Ciranda Musical, um 
bate papo com os participantes.

Mais informações no site www.
andorinhacultural.com.br

Atletas de judô da Fundação 
Aleijadinho conquistam medalhas 
em campeonato brasileiro

LUCAS PORFÍRIO 

Entre os dias 24 e 25 de novembro, os atletas da Fundação Aleijadinho par-
ticiparam do Campeonato Brasileiro de Judô, que aconteceu em Recife-PE. Os 
jovens fazem parte do Projeto Esporte e Cidadania Judô de Ouro, realizado pela 
Fundação, com patrocínio da Vale, por meio da Lei Federal de Incentivo ao Es-
porte, e apoiado pelas prefeituras de Ouro Preto e de Itabirito. Todas as aulas do 
projeto são 100% gratuitas para todos os alunos beneficiados.

Após um excelente desempenho, os atletas trouxeram diversas medalhas 
para casa. Heitor Soares Teixeira Mendes (Sub 13), Gabrielly Hadassa da Silva 
e Silva (Sub 15) e João Victor Peruci (Sub 15) conquistaram medalha de ouro. Já 
Nicole Lorena Quites Sena (Sênior) garantiu a medalha de prata. Por sua vez, os 
esportistas Erick Bernardo Martins Barbosa (Sub 13), Pedro Henrique Bernardo 
dos Santos (Sub 15), Lucas Jaime Silva Bento (Sub 15), Pyetro Santiago Ribeiro 
Moreira (Sub 18) e Bárbara Cristina de Souza Rodrigues (Sub-21) conquistaram 
medalha de bronze.

Os atletas foram acompanhados pelos técnicos Carlos Simões, Pedro Ga-
briel e Karla Correia. “Conseguimos um resultado muito bom para a Fundação, 
onde todos os atletas que foram conquistaram pelo menos uma medalha. A Fun-
dação está supercontente com esses resultados. A gente treinou bastante com os 
alunos antes da competição, trabalhou a parte do psicológico também. Foi um 
sucesso pra gente como fundação”, conta o sensei Pedro Gabriel. 
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Conquista histórica: Prefeitura de Itabirito 
sanciona lei do Programa Escola de Esportes

Uma conquista histórica 
para o esporte. A Prefeitura 
de Itabirito realizou na últi-
ma sexta-feira, dia 24 de no-
vembro, a cerimônia oficial 
de sanção da lei que institui 
o Programa Escola de Es-
portes como política pública 
municipal.

A sanção da Lei nº 
3.994/2023 assegura a 
crianças e adolescentes de 
Itabirito a oferta gratuita, 
em caráter permanente, de 
pelo menos cinco modali-
dades individuais e outras 
cinco coletivas por meio do 
Programa.

“O esporte é uma das 
mais importantes ferramen-

tas sociais e de inclusão. Com a Lei, transformamos a Escola 
de Esportes em política pública continuada, de modo a garan-
tir oportunidades esportivas e de lazer para a geração atual e 
para as futuras em nossa Itabirito”, comemora o prefeito Or-
lando Caldeira. 

Inclusão social e acesso à escola
Entre os objetivos do Programa estão a inclusão social por 

meio de ações técnico-pedagógicas, promoção de interações 
competitivas e cooperativas, além de combate à evasão esco-
lar por meio da prática esportiva.

“Trata-se de uma conquista sonhada há muito tempo. 
Com a sanção, a população passa a ter garantia de que os in-
vestimentos na Escola serão permanentes, o que representa 
um marco histórico para o esporte e para as crianças e adoles-
centes de Itabirito”, destaca o secretário de Esportes e Lazer, 
Raphael Rondow.

A cerimônia, realizada no gabinete, contou com a partici-
pação de professores das modalidades ofertadas pela Escola 
de Esportes e de representantes dos alunos, além de servidores 
da Secretaria de Esportes e Lazer.

Semana de Combate à Violência contra 
a Mulher: Prefeitura de Itabirito realiza 
ações de conscientização

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Desen-
volvimento Social, em parceria com a Secretaria de Esportes 
e Lazer, realizou ações de conscientização na Semana Inter-
nacional de Combate à Violência contra a Mulher. As mobi-
lizações ocorreram entre terça-feira e sexta-feira, dias 21 e 24 
de novembro.

A programação da Semana contou com rodas de conversa 
para alunas do Programa Movimente e do Núcleo de Ginásti-
ca da Prefeitura de Itabirito, bem como para os integrantes do 
Clube da Melhor Idade (Clumi).

“O propósito das ações foi alertar a sociedade sobre os 
casos de violência e maus tratos contra mulheres bem como 
a respeito dos diversos tipos de violência. A informação é fun-
damental para o combate à violência contra a mulher”, destaca 
a coordenadora do Centro de Referência Especializado de As-
sistência Social, Veridiane Oliveira.

Foram abordadas questões como as formas de violência 
mais comuns sofridas pelas mulheres, entre elas física, psico-
lógica, sexual, moral e patrimonial. 

Com o tema UNA-SE pelo Fim da Violência contra as 
Mulheres e Meninas, a Semana foi encerrada com uma men-
sagem em prol de um futuro livre de violência. Trajados com 
roupas na cor laranja, servidores municipais se dirigiram à 
escadaria do prédio-sede da Prefeitura para um registro foto-
gráfico simbólico.
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Natal Iluminado: cortejo natalino abre a programação

Cidadão poderá reclamar 
de carros estacionados 
irregularmente em Itabirito

Placas de vagas especiais terão número de 
telefone para recebimento de denúncias

Mais direito para deficientes, idosos e pessoas que utilizam vagas especiais de estaciona-
mento em Itabirito. Foi sancionada a lei 3.958, que torna obrigatória a indicação de número de 
telefone para reclamações, caso o veículo estacionado não apresente a credencial, indicando 
que a pessoa tem direito à vaga.

O número de telefone para reclamação será colocado em local visível. Caso as vagas es-
peciais estejam localizadas em estacionamentos privados, será indicado o número de telefone 
do responsável pela administração do estacionamento.

Com a disponibilização do número de telefone, qualquer pessoa que observar a utilização 
inadequada da vaga poderá fazer uma denúncia, a fim de que o responsável pela infração seja 
multado ou retire o veículo do local.

O vereador Igor Junior (PTB) foi o autor do Projeto de Lei. “Os agentes que fiscalizam o 
uso das vagas especiais são poucos, diante o número de placas que temos em toda cidade. A 
medida é necessária para que as vagas especiais sejam destinadas às pessoas que realmente 
têm direito, evitando discussões e até agressões físicas. Qualquer cidadão poderá atuar como 
fiscal da cidade”, justificou o parlamentar.

Romeu Arcanjo

Despertando o espírito natalino, 
a Prefeitura de Itabirito iniciou nes-
ta sexta-feira, dia 24 de novembro, 
a programação do Natal Iluminado. 
O evento conta com apoio das En-
tidades Integradas e patrocínio do 
Farid e do Sicredi.

A abertura oficial do Natal con-
tou com o tradicional cortejo natali-
no com a presença do Papai Noel, 
além de apresentações da Fanfarra 
Fanpaz e do Cortejo Circense Gru-
po Trampulim.

“É uma época especial para a 
nossa cidade. Precisamos resgatar o 

espírito natalino e celebrar o amor, 
a esperança e a união. Esperamos 
que toda a população aprecie as 
atrações”, destacou o prefeito Or-
lando Caldeira. 

Fim de semana recheado
No sábado, dia 25 de novem-

bro, às 20h, a Praça do Centenário 
receberá o Grupo de Metais e Per-
cussão da Orquestra Filarmônica 
de Minas Gerais. A apresentação 
contará com participação especial 
do Coral Os Canarinhos.

Já no domingo, dia 26 de no-
vembro, a programação do Natal 

Iluminado terá o tradicional Do-
mingo é Dia de Banda, às 10h, e 
apresentação do Coral Harmonia, 
às 20h, na Praça do Centenário.

Programação diversificada
Até o dia 23 de dezembro, a 

programação reunirá apresenta-
ções musicais de corais locais, a 
11ª Mostra de Artes Integradas do 
Atelier, apresentações da Orquestra 
Escola de Itabirito e a Exposição 
Centenária de Arte Sacra. O evento 
também receberá diversos espetá-
culos, entre outras atrações, na Pra-
ça do Centenário. 
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

 Em grande estilo: Itabirito, no ano do seu cen-
tenário, conta com uma programação bem ela-
borada para os festejos natalinos. No domingo, 
com apresentação de Ivacy Simões, aconteceu 

o Domingo é dia de Banda, reunindo as corporações musicais Santa 
Cecília e União Itabiritense. Uma programação criativa e uma de-
coração elogiada e aplaudida por nossa gente. Que o menino Jesus 
abençoe sempre.
Futebol: No campo do Esperança, no próximo domingo, teremos os 
jogos Circulista X Pentas e Tapajós X Cachoeirinha. Na final, dia 10 
de dezembro, no Campo do União, Pentas X Circulista (final da 2ª 
divisão) e Cachoeirinha X Tapajós decidindo o campeão da primeira 
divisão do campeonato de futebol Ferro Puro. O público tem presti-
giado e tudo caminha para uma grande festa de confraternização dos 
participantes e torcedores. 
Mês de confraternização: Família, amigos e colegas de trabalho 
tradicionalmente reúnem no fim de ano para relaxar, fazer novos 
planos e promover a amizade sadia e sincera. Assim, um dos condo-
mínios que reúne muita gente animada é o condomínio Santa Clara 
– Cardoso, que escolheu o dia 09 para reunir, fazer brincadeiras ao 
som de boa música e chopp gelado. O Sr. Odésio Melo, presidente, e 
sua diretoria, contam também com o apoio do vereador Daniel Suda-
no para este dia alegre, festivo, no clima de confraternização.
Nossas atitudes: Cada pensamento nosso, no qual colocamos cré-
dito, provoca uma atitude. Nossas atitudes são frutos de nossas cren-
ças. Agimos de acordo com elas. Cada atitude nossa movimenta as 
energias ao nosso redor e promove uma reação. É como quando es-
tamos dentro de uma piscina. Qualquer gesto movimenta a água em 
ondas que vão e vêm reagindo ao nosso contato. (Zíbia Gasparetto)
Opinião: Que bom seria se nossos governantes elaborassem um 
projeto nacional de educação premiada nos moldes do ENEM, to-
dos os inscritos participariam e a remuneração seria proporcional 
ao acerto das questões. No sistema de comunicação, rádio e TV, 
transmissão de aulas como: Combate ao desperdício, moral, ética, 
higiene, meio ambiente, cidadania, educação no trânsito, história, 
educação financeira etc.  Provas anuais, cadastro digital e mensagens 
motivacionais, conclamando a participação de todos no programa 
educação em massa. Com certeza, seria um avanço extraordinário 
na preparação de um futuro melhor. Dê sua opinião.
Em destaque: O aniversário de 89 anos de Dona Iris Mesquita. 
Uma dama de nossa sociedade e viúva do saudoso Edmundo Mes-
quita Rego. Neste ano centenário de Itabirito, não podemos deixar de 
lembrar a importância da Dona Iris no campo educacional, onde dei-
xou uma folha de relevantes serviços prestados. Ao lado dos filhos 
Leonardo e Gerson ela recebeu mensagens de carinho de familiares, 
amigos e admiradores. A ela votos de felicidades sempre.
Para refletir: A beleza das coisas existe no espírito de quem as con-
templa

Grupo da Filarmônica de MG e Coral 
Canarinhos de Itabirito se apresentam  
na Praça do Centenário

Diretor-geral do IFMG Itabirito é 
reconduzido ao cargo

Filarmônica /Macaca filmes

Professor: Alexandre de Cássio Rodrigues, 43 anos e natu-
ral de Itabirito, é o único finalista mineiro do prêmio nacional 
de educação fiscal de royalties da mineração, instrumento 

que promove a transparência sobre valores pagos pelas mi-
neradoras. É importante evidenciar a conscientização fiscal 
e da participação ativa dos concidadãos na gestão pública.

Sou Notícia

Vereadores participaram da posse simbólica no auditório da instituição de ensino
Na tarde desta segunda-feira 

(27/11), o diretor-geral do IFMG 
Itabirito, Daniel Fonseca (45 anos), 
foi empossado de maneira sim-
bólica no auditório do campus da 
instituição de ensino. Simbólica 
porque a posse, de fato, aconteceu 
no campus em Ribeirão das Neves 
em outubro deste ano.

Representando a Câmara de 
Itabirito, estiveram presentes o 
secretário da Mesa Diretora, vere-
ador Márcio Antônio de Oliveira 
Juninho (Cidadania) e o vereador 
Paulo César Teixeira (Paulinho - do 
Republicanos); além do reitor do 
IFMG, Rafael Bastos Teixeira; do 
chefe de Gabinete da Prefeitura de 
Itabirito, Lucas França de Oliveira; 
e da secretária municipal de Desen-
volvimento Econômico, Patrícia 
Pedrosa do Carmo Nonato.

Professor de matemática de 
formação, Daniel Fonseca explicou 

que deveria haver uma eleição para 
a escolha do novo diretor. Contudo, 
não houve outro candidato e, sendo 
assim, ele foi reconduzido ao cargo.

“Na primeira gestão, a priori-
dade foi a melhoria dos espaços. 
Agora, a prioridade é a expansão 
da escola, com criação de mais va-
gas e cursos. Um terreno, ao lado 
do IFMG, será desapropriado pela 
Prefeitura e doado para a institui-
ção. Essa expansão se dará focada 
na educação de qualidade e na ci-
ência, conforme o nome da insti-
tuição: ‘Instituto Federal de Educa-
ção, Ciência e Tecnologia de Minas 
Gerais’”, disse o diretor-geral.

“Daniel deve dar continuidade 
ao excelente trabalho que está reali-
zando. Com a ampliação da escola, 
após desapropriação do terreno ao 
lado, as perspectivas são ainda me-
lhores. Desejo sucesso a ele”, disse 
o vereador Juninho.

Vereador Paulinho, diretor 
Daniel, reitor Rafael e vereador 

Juninho

Grupo de Metais e Percussão 
da Filarmônica de Minas Gerais, 
formado pelos músicos Marlon 
Humphreys-Lima (Trompete), Érico 
Fonseca (Trompete), Evgueni Geras-
simov (Trompa), Mark John Mulley 
(Trombone), Rafael Mendes (tuba), 
Rafael Alberto (Percussão) e Werner 
Silveira (Percussão), apresentou-se, 
no dia 25 de novembro, na Praça do 
Centenário, em Itabirito. O programa 
contou com composições originais 
para metais e percussão, arranjos fei-
tos especialmente para essa formação 
e obras vocais que serão interpretadas 
pelo coral Canarinhos de Itabirito. 
Villa-Lobos, Bernstein, Ary Barroso 
e a sua Aquarela do Brasil, Josep Vila 
i Casañas e o seu Laudate Dominun 
são alguns dos compositores aprecia-
dos no espetáculo de muita beleza e 
ritmo. A apresentação foi gratuita.

O projeto é apresentação do 
Ministério da Cultura, Governo de 
Minas Gerais e Gerdau, através da 
Lei Federal de Incentivo à Cultura. 
Apoio: Prefeitura de Itabirito. Reali-
zação: Instituto Cultural Filarmôni-
ca, Secretaria Estadual de Cultura e 
Turismo de MG, Governo de Minas 
Gerais, Ministério da Cultura e Go-
verno Federal.
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“MAGNESITA REFRATARIOS S.A, por determinação da Se-
cretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 
e/ou Conselho Municipal de Desenvolvimento Sustentável e Melho-
ria do Meio Ambiente – CODEMA torna público que solicitou atra-
vés do Processo nº 1188/2023 LAC 1(LP+LI+LO) para a atividade 
de ampliação da lavra a céu aberto de minerais não metálicos ex-
ceto rochas ornamentais de revestimento".

Projeto que muda a área da Estação 
Ecológica de Arêdes chega ao Plenário

Proposição altera a área de conservação em Itabirito e recebeu parecer 
favorável da Comissão de Administração Pública em 1º turno

O Projeto de Lei (PL) 387/23, 
que altera os limites da Estação Eco-
lógica Estadual de Arêdes, em Itabi-
rito (Central), já pode ser votado pelo 
Plenário da Assembleia Legislativa 
de Minas Gerais (ALMG) em 1º 
turno. Nesta terça-feira (28/11/23), a 
proposta recebeu parecer favorável 
na Comissão de Administração Pú-
blica, na forma original.

A proposição, de autoria do 
deputado João Magalhães (MDB), 
prevê a exclusão de 27,49 ha de 
área “antropizada” (modificada 

pela ação humana), que seriam 
utilizados pela Minar Mineração, 
empresa já detentora de direitos 
minerários, para retomar projeto de 
exploração de minério de ferro no 
local.

Em contrapartida, seriam acres-
cidos à estação 61,06 ha de área 
adjacente, atualmente pertencente 
a terceiros, com supostas caracte-
rísticas de interesse para a proteção 
do meio ambiente e do patrimônio 
cultural, além de relevância para o 
abastecimento público da popula-

ção de Itabirito.
Segundo o autor, a proposição 

busca corrigir os equívocos da im-
plantação da Estação de Arêdes e 
viabilizar a retomada pontual da 
exploração minerária, afastando 
encargo indenizatório do Estado à 
União e a particulares. “Os novos 
limites viabilizariam a efetivação 
dos objetivos da estação ecológica 
por meio do estabelecimento de 
condicionantes e de parcerias com 
as empresas”, afirmou João Maga-
lhães em sua justificativa.

PAT Jovem: Prefeitura de Itabirito realiza 
entrega de certificados aos alunos do projeto

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico, realizou na úl-
tima quinta-feira, dia 23 de novem-
bro, a entrega de certificados aos 
alunos do curso de competências 
profissionais para jovens, que inte-
gra o Projeto de Apoio ao Trabalha-
dor Jovem – PAT Jovem. 

O curso disponibilizou 20 va-
gas para jovens com idades entre 
16 anos e 24 anos e abordou os se-
guintes temas: currículo e entrevista 
de emprego; autoliderança e intra-
empreendedoríssimo; networking, 
marketing pessoal e mídias sociais; 
postura profissional e ética no tra-
balho; comunicação assertiva e 
técnicas de vendas; excelência no 
atendimento; projeto de vida: as-
pectos pessoais e profissionais.

“A capacitação teve como ob-
jetivo principal desenvolver e ex-
pandir competências profissionais, 
pessoais e essenciais em jovens 
que buscam o primeiro emprego, 
aumentando assim as chances de 
esse público ingressar no mercado 
de trabalho”, afirmou a psicóloga 
do Sine Itabirito, Ademilde Gomes.

Alunos aprovam capacitação
A iniciativa foi exaltada pelos 

alunos. “O curso foi uma ótima ex-
periência. Achei a iniciativa muito 
boa para os jovens, ainda mais para 
aqueles que não possuem conheci-
mentos sobre o mercado de traba-

lho”, destacou Yasmim Pereira.
"Os profissionais que palestra-

ram nesse curso estão de parabéns 
pelos temas. A iniciativa da Pre-
feitura foi a peça principal no pro-

cesso, pois trouxe um olhar mais 
amplo para os jovens. Tenho cer-
teza de que o curso agregou muito 
para a minha carreira profissional”, 
acrescentou Beatriz Venâncio. 

Distribuição de calcário a agricultores familiares
Até o fim deste mês, a Prefeitura de Itabirito, por 

meio da Secretaria de Agronegócio e Desenvolvimento 
Rural, realizará distribuição de calcário aos agricultores 
familiares do município. Cada agricultor terá direito a 
até 14 toneladas do material, com frete gratuito para en-
trega na propriedade.

“A utilização do calcário nas propriedades rurais 
objetiva promover a correção do solo, elevando o PH 
do solo ácido a um PH ideal para o desenvolvimento 
de plantações. Além disso, o calcário fornece dois fer-
tilizantes: o cálcio e o magnésio”, destaca o secretário 
de Agronegócio e Desenvolvimento Rural, Rainer Car-
doso.

A distribuição, de forma gratuita, de até 14 tonela-
das por propriedade considera a necessidade média de 
calcário na agricultura familiar, de acordo com levanta-
mento realizado pela equipe técnica da pasta. 

Aquisição subsidiada
No caso de agricultores não cadastrados na catego-

ria da agricultura familiar, a Prefeitura subsidiará 60% 
do valor para aquisição de até 21 toneladas. Em vez de 

desembolsar R$ 138,00 por tonelada, o agricultor pa-
gará apenas R$ 55,20 por tonelada. 

Agricultores familiares com demanda superior a 
14 toneladas também poderão adquirir o excedente, 
até o limite de 21 toneladas, ao preço R$ 55,20 por 
tonelada. 

Os agricultores interessados devem realizar conta-
to com a Secretaria de Agronegócio e Desenvolvimen-
to Rural, por meio do telefone (31) 3561- 4114.

Prefeitura de Itabirito 
desenvolve oficina de 
horta comunitária com 
alunos do Projeto 
Trilha Empreendedora

A Prefeitura de Itabirito, por meio das Secretarias de Agrone-
gócio e Desenvolvimento Rural e de Desenvolvimento Econômico, 
realizou na manhã da última terça-feira, dia 21 de novembro, ofici-
nas de horta comunitária e compostagem com os alunos do projeto 
Trilha Empreendedora, da Escola Municipal Manoel Salvador de 
Oliveira. 

Na oficina, os alunos aprenderam a reutilizar legumes, ver-
duras e podas de grama na compostagem, bem como tiveram a 
oportunidade de compreender o processo de implantação de uma 
horta comunitária.

Os projetos de horta comunitária e compostagem foram cria-
dos pelos alunos do Trilha Empreendedora durante a oficina Boot-
camp Empreendedorismo em Ação, realizada pelo Serviço Brasi-
leiro de Apoio às Micro e Pequenas Empresas (Sebrae).

“Por meio dessa oficina, agregamos conhecimentos e prática 
aos alunos. Espero que tenhamos conseguido plantar a semente 
do conhecimento”, destaca a viveirista da Secretaria de Agronegó-
cio e Desenvolvimento Rural, Thayane de Assis.

Trilha Empreendedora
O projeto Trilha Empreendedora é realizado em parceria com o 

Sebrae, na Escola Municipal Manoel Salvador de Oliveira. A ação 
promove oficinas e consultorias com o objetivo de fomentar o em-
preendedorismo e capacitar estudantes.

“Uma geração de jovens empreendedores é fundamental para 
o desenvolvimento da nossa comunidade. A Prefeitura está fomen-
tando a oportunidade de colocar em prática toda a capacitação ad-
quirida”, afirma o coordenador do projeto, Carlos Magno da Silva.
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Após denúncias anônimas, Guarda Civil de 
Mariana encontra crianças “abandonadas” 
em residência do município KARINA PERES

9° Ginga Mariana promove encontro 
entre capoeiristas da região

Na manhã da última quarta-feira (22), após denúncias anônimas, 
agentes da Guarda Civil Municipal de Mariana encontraram quatro 
crianças sozinhas dentro de uma residência no bairro Santa Clara, sen-
do uma de oito meses, uma de seis, uma de nove e outra de quatorze 
anos de idade.

De acordo com informações da GCM, testemunhas relataram que 
as crianças estariam sozinhas, sem a presença de uma pessoa maior de 
idade, por mais de 72 horas. Ainda de acordo com testemunhas, a mãe 
das crianças estaria trabalhando no distrito de Cachoeira do Brumado 
e teria deixado os filhos sob a supervisão de sua filha mais velha, a de 
quatorze anos e na parte da noite, sob os cuidados de uma vizinha.

Diante da denúncia, os agentes tentaram contato com a mãe das 
crianças, mas não tiveram êxito. Entretanto, eles conseguiram localizar 
uma tia de primeiro grau das crianças, que se prontificou a ficar como 
responsável dos menores. Os GCM’s ainda acionaram o plantão do 
Conselho Tutelar para que o caso fosse acompanhado de perto pelo ór-
gão, como uma tia de primeiro grau se apresentou e ficou como respon-
sável pelas crianças, um relatório sobre o ocorrido será confeccionado 
pelo Conselho Tutelar e encaminhado aos órgãos competentes.

GCM

A Fundação Internacional Capoeira Artes das Gerais (FICAG) promoveu, 
entre os dias 24 e 25 de novembro, o 9° Ginga Mariana

PEDRO MOL

O evento, organizado pela 
FICAG - Mariana, reuniu alunos, 
familiares, mestres e professores 
de algumas cidades de Minas 
Gerais em um encontro repleto 
de ancestralidade, música, arte 
marcial e troca de conhecimento.

Estiveram presentes na edição 
de 2023 o Mestre Tuca e seus 
alunos, o Mestre Ganize (Viçosa), 
Mestre Capuccino (Belo Horizon-
te), Mestre Museu (Belo Horizon-
te), Contra-Mestre Leandro (Ponte 
Nova), Professor Capitão (Belo 
Horizonte) e o Professor Pica-Pau 
(Acaica), além de instrutores e 
formandos.

Com início as 8h, para café 
da manhã, as atividades seguiram 
em um concurso de musicalidade 
com premiação para o vencedor 
e um curso com o Mestre Museu, 
encerrando a etapa matutina.

Após um delicioso almoço 
para todos os presentes, houve a 
apresentação do Percursionista 
Magrão, que exibiu e falou um 
pouco sobre seus instrumentos de 
fabricação própria.

O 9° Ginga Mariana finalizou 
as atividades com a entrega da 
graduação para alguns alunos, 
momento esse de muita emoção, 
encerrando com um roda de capo-
eira e um bolo de aniversário para 
o Mestre Tuca que, coinscidente-
mente, completava seus 40 anos.

"A capoeira começa na 
musicalidade (...) A capoeira nasce 
como uma luta de resistência". 

Mestre Museu
Com essas palavras, ressal-

tamos a importância de apoiar e 
incentivar a manutenção das tradi-
ções, expressões e intelectualida-
des das culturas afro-brasileiras.

Pedro Mol - Comunicação da 
Secretaria de Cultura, Patrimônio 
Histórico, Turismo e Lazer de 
Mariana.

Evelin Almeida / Giovanna Thaís
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TRINTA E CINCO ANOS: A oitava constituição brasileira 
nasceu aos 05/10/1988, promulgada pela Assembleia Nacional 
Constituinte, portanto completou em 2023, 35 anos. Com 15 anos 
tornou-se a grande debutante do século 21, no nosso querido Brasil. 
Foi assaltada e assediada por todos os lados. Hoje, com dezenas 
de artigos que ainda não foram sequer regulamentados, já existe a 
PEC (Projeto de Emenda Constitucional) nº 157/2003, de autoria 
do Deputado Luiz Carlos Santos, que previa assembleia de revisão 
constitucional em 1º de fevereiro de 2007.

Segundo o Deputado Bonifácio de Andrada há 97 emendas, 
já aprovadas e 1.222 transitam no Legislativo. Em 1988, Ulisses 
Guimarães, na tribuna do Congresso Nacional erguia em sua mão 
direita, o precioso documento anunciando-o como “A Constituição 
Cidadã, Constituição Coragem, Federativa, Representativa, 
Participativa, Fiscalizadora”. Foi uma data histórica, um marco para 
o povo brasileiro como Nação.

IMPORTÂNCIA:
- “Esta Constituição terá cheiro de amanhã, não de mofo” 

(Ulisses Guimarães);
- “É uma Constituição híbrida, parlamentarista e, ao mesmo 

tempo, presidencialista ”José Sarney);
- “Eu me orgulho de ter participado da elaboração da 

Constituição” (Maurício Correa);
- “É preciso jogar dentro das 4 linhas da Constituição Federal 

(Jair Messias Bolsonaro);
- “Pela primeira vez foi aprovada uma Constituição sem 

anteprojeto prévio e dedicada à defesa dos direitos e das garantias 
individuais” (Bernardo Cabral);

- “Traidor da Constituição é traidor da Pátria” (Ulisses Guimarães);
- “É a mais democrática das Constituições brasileiras e a que 

sofreu maior influência do povo” (Dalmo Abreu Dallari);
- “Ela é a melhor entre as oito a que chegamos” (João Paulo 

Cunha);
- “É a mais democrática das Constituições brasileiras” (Mário 

Covas);
- “Não é a Constituição perfeita. Se fosse perfeita, seria 

irreformável” (Ulisses Guimarães);
Nela há muita coisa, muita matéria que deveria ser regulada 

por leis ordinárias. “Entre os mais de 200 artigos da Constituição 
de 1988, 135 trazem por 251 vezes expressões como a lei fixará, 
definido em lei, lei complementar regulamentará e outras”.

Na verdade, ela tem virtudes e tem defeitos, mas como disse 
um governador: “Mesmo que não seja a Constituição dos nossos 
sonhos, é certamente a mais democrática”. Ela está aí. É preciso 
conhecê-la e defendê-la. Ela é a maior de nossas Leis.

EM SUMA: O Direito Constitucional brasileiro respeita o 
princípio da igualdade do direito de Voto, adotando-se a regra de 
que, cada homem (ou mulher), vale um voto em cada eleição e para 
cada tipo de mandato.

O Brasil madrugou, em relação a muitos países, na adoção 
do voto feminino, ou seja, desde 1930, firmando-se, porém, como 
norma constitucional no artigo 38 da Constituição de 1934. Hoje, 
a maioria dos eleitores é feminina. A participação feminina como 
candidata será uma realidade até para a Presidência da República.

Um princípio é certo, “Ninguém é elegível se não for eleitor”. – O 
Brasil espera que cada um cumpra o seu dever.

A CIDADE 
E EU

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

A nossa A nossa 
constituição cidadãconstituição cidadã
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Unidos Dois Irmãos e 
Águia de Ouro levantam 
taça no final de semana

Rotativo de vagas volta a 
funcionar no Centro Histórico

No sábado (25), aconteceram as finais do Torneio da Amizade e da Copa 
dos Campeões, ambas no campo do União Passagense, distrito de Passagem 
de Mariana.Abrindo o dia de decisões, Unidos Dois Irmãos e Nacional fizeram 
a finalíssima do Torneio da Amizade. A equipe Unidos Dois Irmãos, do bairro 
Barro Preto, levou a melhor com o placar de 3x1.

Caíque Meira, jogador da equipe campeã, conta sobre a tradição do time 
na competição: “O campeão voltou. A equipe Unidos Dois Irmãos é a maior 
campeã do torneio. Apesar de não chegarmos nas finais em edições anteriores, 
quando chegamos, sabemos que o título vem”, destaca.

Copa dos Campeões:O encontro entre Águia de Ouro (campeão da pri-
meira divisão) e Goiabeiras (campeão da segunda divisão) marcou a final da 
Copa dos Campeões. A equipe do bairro Cabanas, Águia de Ouro, venceu por 
2x0. Rivaldo Félix da Silva, treinador da equipe campeã, celebra a conquista. 
“Fomos abençoados com mais esse troféu”, comemora.

Solução eficiente para melho-
rar a mobilidade e facilitar a expe-
riência dos motoristas, a Prefeitura 
de Mariana aderiu ao sistema Pare 
Fácil, para operar vagas de estacio-
namento. O aplicativo para cadas-
tro de usuários, está disponível para 
download na App Store e Google 
Play e entrará em operação na sex-
ta-feira (01/12).

O sistema prevê 349 vagas, em 
ruas, avenidas e no entorno de pra-
ças do Centro Histórico. Motoristas 
podem deixar o carro estacionado 
entre 30 minutos e 2 horas, confor-
me indicações em placas de sinali-
zação. Os valores variam de R$2 a 
R$4 para carros e de R$1 a R$2,50 
para motos.

Conforme o diretor de Trânsito 
de Mariana, Charles Melo, o rotati-
vo cria um fluxo contínuo de vagas. 
“Essa é uma demanda que visa o 
ordenamento do trânsito e a como-

didade ao condutor que, saindo de 
casa com seu carro, terá a certeza 
que encontrará vaga para estacio-
nar”, esclarece.

Fiscalização
O Pare Fácil é monitorado e 

fiscalizado pela Guarda Civil de 
Mariana através de carro OCR de 

videomonitoramento. O automóvel 
possui quatro câmeras que captam 
se a placa do veículo está registrada 
no sistema do Pare Fácil. O condu-
tor que não adequar ao sistema, co-
mete infração grave e estará sujeito 
a multa de R$195,23. O veículo 
será levado ao pátio credenciado.

Trupe sons do Brasil chega 
ao museu de Mariana

A Trupe Sons do Brasil já fez a 
alegria de centenas de crianças e ado-
lescentes durante o mês outubro e no-
vembro, percorrendo localidades de 
Ouro Preto, Mariana, Itabirito, Belo 
Horizonte e região, em parceria com 
centros de cultura, educação e mo-
vimentos sociais. Neste sábado, dia 
02 de Dezembro, às 16h30, a Trupe 
Sons do Brasil se apresentará no Mu-
seu de Mariana, com entrada franca.

O espetáculo, com dramaturgia 
de Chiquinho de Assis, percorre a 
história da música brasileira e seus 
gêneros, passando por diversos estilos 
e expressões musicais, desde a música 
dos povos originários, passando pelos 
cânticos sacros dos missionários je-
suítas, o chorinho, o samba, o frevo, 
o funk até o Hip Hop. No elenco, os 
atores, atrizes e músicos multi-ins-
trumentistas, Adriana Maciel, Danilo 
Campos, Marcelino Xibil Ramos, Sil-
via Gomes e Tiago Valentim. A Trupe 
Sons do Brasil conta com a direção e 
concepção cênica de Alex Carvalho, 
figurinos de Jackson Santos e bonecos 
de Mauro Carvalho.

“A nossa trupe chega nos espa-
ços com intervenções musicais ao 
vivo, como um convite para uma 
construção coletiva junto a crianças 
e adolescentes. Pensamos em cada 
detalhe para que a etapa educativa 
do nosso projeto seja uma poderosa 
ferramenta de valorização e divulga-

ção da riqueza musical dos sons do 
Brasil. O roteiro da apresentação foi 
escrito exclusivamente para esta tur-
nê. A nossa preocupação é que seja 
um espetáculo lúdico e didático”, 
explica Fernanda Bento, idealizadora 
do Festival.

A Trupe Sons do Brasil é uma 
iniciativa do Festival Sons do Brasil 
uma realização da Bento Produção 
Cultural, por meio da Lei Rouanet, 
com o patrocínio master do Instituto 
Cultural Vale e patrocínio da Gerdau, 
Cedro Mineração e Ferro Puro Mi-
neração (empresa do Grupo Avante), 
com correalização da Fundação Cló-
vis Salgado e parceria com o Museu 
Boulieu.

Romulo de Paula / Elvis Rodrigues 
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Tradição e cultura marcam 
o 9º Ginga Mariana

Aconteceu, no último final de semana, o 9º Ginga Mariana. Realizado 
na Arena Mariana, o evento valoriza a prática e resgata os valores tradicio-
nais da expressão cultural no município.

O encontro foi organizado pela Associação de Capoeira Arte das Gerais 
de Mariana (ACAMAR), através da Fundação Internacional Capoeira Artes 
das Gerais (FICAG), representada pelo Mestre Tuca. A Prefeitura de Maria-
na, através das secretarias de Cultura e Esportes, apoiou o evento. 

Tradição
A roda de abertura com musicalidade e a premiação de melhor canção, 

aconteceram na sexta-feira (24). Conforme Gilsinéia de Oliveira, capoeira 
é tradição na família dela, é passada de geração em geração. “Meu marido 
pratica capoeira há muitos anos, então resolvi colocar meu filho também. 
Hoje estou prestigiando”, afirma. 

No sábado (25) teve roda de capoeira, canções, vivências e curso com o 
Mestre Museu. Além disso, foi realizada a cerimônia de troca de cordas das 
turmas do mestre Tuca. Ao todo, 50 alunos receberam a nova graduação. 

Familiares, pais e amigos participaram do evento. Capoeiristas de 
Acaiaca, Congonhas, Belo Horizonte, Ponte Nova, Muriaé e Conselheiro 
Lafaiete também estiveram presentes.

Evelin Almeida e Emanuelle Santucci
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Antônio Pereira agora tem um novo Centro Cultural
Texto: VITÓRIA CALIXTO   / Revisão: VICTOR STUTZ

A Prefeitura de Ouro Preto realizou mais uma entrega para 
a comunidade de Antônio Pereira. Trata-se da obra de restauro e 
instalação do Centro Cultural de Antônio Pereira que aconteceu 
no dia 25, às 10h.

O Centro Cultural de Antônio Pereira é um espaço para cele-
brar e preservar a identidade do distrito. Agora, todo restaurado, 
será mais um equipamento cultural preparado para atender as de-
mandas atuais da comunidade.

O Centro Cultural passou por uma transformação abrangen-
te, ganhou melhorias estruturais em todas as áreas, desde o refor-
ço integral da estrutura física até a construção de novos espaços 
e salas. A intervenção incluiu aprimoramento da parte elétrica e 
hidráulica, substituição completa do telhado e restauração esté-
tica. A acessibilidade também foi priorizada durante o processo 
de renovação.

A reforma preservou características históricas que remontam 
ao passado da região. Um exemplo marcante desse esforço foi a 
preservação das paredes de pau-a-pique, uma técnica de constru-
ção tradicional que combina bambus, madeira e barro, utilizada 
há muitos anos em várias regiões do Brasil. No lugar de demo-
lir essas paredes, a restauração concentrou-se em revitalizá-las, 
mantendo-as fiéis à sua forma original. Com isso, o espaço foi 
modernizado, tornando-se mais adaptável e multifuncional para 
atividades culturais.

A secretária adjunta de Cultura Margareth Monteiro ressalta 
a importância do Centro Cultural para o distrito: “A instalação 
de um Centro Cultural em Antônio Pereira é muito importante 

Neno Vianna
porque é um local repleto de história, com páginas muito impor-
tantes da nossa história em geral e que a gente precisa preservar, 
promover e difundir. Então, esse equipamento cultural vai facili-
tar não só o trabalho de inclusão da comunidade, como também 
de educação patrimonial e a difusão cultural, no sentido da valo-
rização dessa localidade como importante pedaço da história de 
Ouro Preto”.

O chefe de gabinete, Zaqueu Astoni, fala sobre a inovação do 
espaço: “Esse é um dia importante para Antônio Pereira e Ouro 
Preto com a entrega do Centro Cultural, um espaço inovador 
para o distrito que irá trazer cursos profissionalizantes, cursos de 
formação. É um resgate de toda a cultura e história de Antônio 
Pereira”.

O Centro Cultural apresenta vários espaços para enriquecer 
a experiência dos visitantes, desde o Memorial até a Sala Dona 
Dunga, projetada para atividades lúdicas e pedagógicas, além de 
um auditório versátil para exibições cinematográficas, peças tea-
trais, reuniões e palestras, e cada área foi planejada para oferecer 
entretenimento e aprendizagem.

Na recepção pode-se perceber um espaço dedicado à exposi-
ção de produções locais, oferecendo um panorama autêntico da 
criatividade e da cultura regional. Este ambiente também será um 
ponto de informações para os visitantes, promovendo a venda de 
produtos locais e, em breve, abrigará um Centro de Atenção ao 
Turista (CAT), oferecendo suporte especializado para os turistas 
que exploram a região.

O prefeito Angelo Oswaldo evidenciou que “a Casa de Cul-
tura é a carteira de identidade do distrito. É aqui que nós nos reco-

nhecemos, nos identificamos na identidade da cidadania de Antô-
nio Pereira. Essa é uma grande realização envolvendo a Prefeitura 
de Ouro Preto, a Câmara Municipal e o patrocínio da Samarco”.

A entrega do Centro Cultural representa a inauguração de um 
espaço renovado e a preservação e promoção da cultura local. O 
evento marca o retorno à comunidade de um espaço revitalizado, 
um centro para a expressão artística, cultural e educacional que 
inspira criatividade, diálogo e conexões.

FICHA TÉCNICA: Angelo Oswaldo (Curador), Zaqueu 
Astoni e Margareth Monteiro (Colaboração na curadoria), Mateus 
Guimarães (Produção), Planeta Cultura (Produção), Helenice Oli-
veira (Pesquisa Histórica), Vereador Vander Leitoa (Autor da Indi-
cação de criação do Centro Cultural de Antônio Pereira) e Constru-
tora WRN (Restauro do Centro Cultural).

Câmara de Ouro Preto realiza entrega da comenda Liberdade Chico Rei
KARINA PERES

Na noite da última sexta-feira (24), a Câmara Municipal de 
Ouro Preto realizou a entrega da comenda Liberdade Chico Rei, 
que tem o objetivo de reconhecer trabalhos e ações relevantes que 
contribuem para o reconhecimento e o desenvolvimento da Pro-
moção da Igualdade Racial em Ouro Preto.

Ao todo, foram 12 homenageados, sendo eles: Comissão ou-
ropretana de Folclore; Congado Manto Azul Nossa Senhora Apa-
recida e São Benedito do Santa Cruz; Coral Nossa Senhora dos 
Prazeres; Efigênia Carabina (in memorian); Família Bonifácio; 
Feira do Largo de Coimbra (Feirinha de Pedra Sabão); Francisco 
Ferreira Guimarães (Mestre Batata da Capoeira); José Siqueira 
Alves (Zequinha); Júnio Ricardo Magalhães ( Rapper Jr.); Má-
rio de Jesus (in memorian); Marize F. Guimarães e Núcleo de 
Estudos Afro-brasileiros e Indígenas da Universidade Federal de 

Ouro Preto (NEABI-UFOP).
Clézio Gonçalves, professor do Departamento de Letras da 

Universidade Federal de Ouro Preto, participou da cerimônia 
representando o Núcleo de Estudos Afro-brasileiros e Indígenas 
(NEABI) da UFOP.  Ele destacou a importância das pessoas ne-
gras estarem sendo homenageadas e estarem ocupando a Câmara 
de Ouro Preto. “Hoje estamos vendo neste plenário a liberdade, 
a diversidade e a representatividade, por meio dos 12 agraciados 
pela comenda. Essa homenagem reflete a luta pela representativi-
dade e conquista de espaço na sociedade por parte da população 
negra [...] O NEABI luta por uma universidade antirracista e pela 
permanência dos estudantes negros na universidade. É sempre 
gratificante receber uma homenagem, ainda mais essa, que rece-
be o nome do Chico Rei, por isso, hoje, eu agradeço em nome de 
todos os membros do NEABI”, destacou. 

NEABI


